

# Intereses particulares influyen la política

Evento público\*

**RESUMEN:**

*Al compás del ciclo de crecimiento económico en los últimos años, se observó el hundimiento de algunas actividades tradicionales y la aparición de nuevos núcleos de prosperidad y de riqueza económica. Sin embargo, muchas de estas unidades se establecieron en regiones asociadas con intereses informales e, incluso, también ilegales, cuyos representantes empezaron a incursionar en la política.*

**PALABRAS CLAVE:**

*elecciones, partidos políticos, políticas nacionales, candidatos*

Los candidatos políticos son influenciados por intereses particulares, apuestan cada vez más por hacer política y por tener una representación en este ámbito, lo cual es preocupante, sostuvo el profesor principal del Departamento de Ciencias Sociales de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), Martín Tanaka<sup>46</sup>.

En su exposición, referida a los resultados y desafíos a nivel subnacional en el 2022, recordó que anteriormente los referentes en la política eran los excongresistas, exautoridades, exfuncionarios e intelectuales, profesionales y empresarios conocidos en su región con cierta reputación, los que además cumplían cierta función de bisagra y de relación de las regiones con Lima.

“No necesariamente eran políticos, sino personajes que conocían a la élite política nacional limeña y que por eso cumplían una función de intermediación mínimamente eficaz. Era así como funcionaba tradicionalmente la política y la relación entre la

capital y las regiones. En las últimas décadas, empezando el proceso de descentralización, muchos académicos analizaron esta situación y diagnosticaron que había un debilitamiento general de las élites en las regiones”, detalló.

Tanaka mencionó que, cada vez más, estos intereses encontraron otras formas de relación con el poder central o, en todo caso, no interesa significativamente tener esa relación con la élite limeña, lo cual trae los casos de corrupción observados en los últimos años. En su opinión, enfrentamos un grave dilema debido a los problemas de eficiencia y de corrupción que se dan en las regiones, lo que genera la tentación de centralizar en parte las decisiones.

“Un manejo centralista va en contra del interés de las regiones, pero al mismo tiempo las favorece, lo cual puede llevar a empoderar a estos intereses informales e ilegales con mayor protagonismo en los últimos años”, agregó.

\*Elecciones Regionales y Municipales 2022: resultados y desafíos a nivel Subnacional.

<sup>46</sup>Doctor en Ciencia Política por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) sede México. Es profesor principal de la PUCP, director de la Escuela de Gobierno y Políticas Públicas PUCP e investigador principal en el Instituto de Estudios Peruanos (IEP), del que fue director general (2005-2007). Exvisiting Fellow Postdoctoral en el Helen Kellogg Institute for International Studies de la Universidad de Notre Dame, Indiana (2003 y 2009), tiene libros y capítulos de libros publicados por el Instituto de Estudios Peruanos, Cambridge University Press, Stanford University Press, Lynne Rienner Publishers, Routledge, Fundación Pablo Iglesias, Instituto de Estudios Sociales de la UNAM, entre otros. Es columnista semanal del diario El Comercio.

Tanaka dijo que, a la luz de las elecciones regionales, se observó una mayor fragmentación del voto y que no hay un panorama político claro, mientras que el desempeño de las nuevas autoridades regionales y ediles tendría poco efecto sobre la gran política nacional, salvo excepciones relativas.

“El desempeño de Perú Libre como organización política sufrió el desgaste de la gestión de su exlíder Pedro Castillo. Aunque el partido trató de marcar distancias, [sus miembros] también se vieron afectados y, en general, el criterio que tuvieron los ciudadanos para votar en estas elecciones tuvo que ver con la búsqueda de soluciones a los problemas de seguridad o empleo, aspectos que preocupan a los ciudadanos antes que grandes discursos o propuestas de corte ideológico”, comentó.

En los electores primó una lógica pragmática, de buscar soluciones a los problemas. “Me atrevería a decir que esa lógica también funcionó en la ciudad de Lima, con el triunfo de López Aliaga, quien expresaría en Lima el triunfo de un discurso ideológico muy polarizante o conservador”, manifestó Tanaka.

Aseveró que el éxito de López Aliaga se debió a que logró proyectar la imagen de un gerente exitoso, que tiene el conocimiento, la decisión o habilidad para sacar adelante proyectos para enfrentar, con criterios prácticos, los problemas que los políticos tradicionales no resolvieron.

Pesó también cierto conservadurismo y el ánimo antigubernamental que es muy fuerte en Lima. “La gestión de López será observada en función de su capacidad de responder efectivamente a los problemas concretos que los limeños sufrimos”, sostuvo.

Luego de evaluar las elecciones regionales y municipales del 2022, se desprende que el escenario de los partidos políticos nacionales es significativamente débil, pues no tienen personal suficiente para presentar candidaturas propias.

En el otro extremo, hay políticos que desarrollan carreras básicamente personales y que en cada elección buscan un vehículo que les permita tentar la llegada al poder.



Profesor principal PUCP

**Martín Tanaka**

## PARTIDOS POLÍTICOS

De acuerdo con Tanaka, algunos partidos políticos nacionales abandonaron el ámbito subnacional porque no tienen mucha competitividad en ese terreno, salvo excepciones en las que presentaron unas cuantas candidaturas en algunas plazas.

“La principal novedad son los problemas internos y el desplome relativo de un partido como Acción Popular, que en el 2018 era visto como la única organización política nacional con alguna presencia a escala subnacional. Lo cierto es que el desgaste de la gestión congresal y, sobre todo, las disputas internas complicaron su desempeño”, consideró.

Las opciones de centro, agregó, tienen problemas para construir alternativas viables. Tal es el caso de Alianza para el Progreso, que mostró un desempeño regular, pero que no debe pasar por alto el hecho de que la figura de César Acuña como candidato nacional presidenciable quedó bastante humillada. Además, Somos Perú mantiene una posición expectante.

Opinó que debemos seguir con mucha atención el desempeño de Rafael López Aliaga como alcalde de Lima, porque allí no solo se juega la gestión en la capital, sino también el liderazgo en la derecha peruana. Dependiendo de la gestión, puede tener su

gran trampolín o aquello que lo termine debilitando y favoreciendo a sus rivales.

Al poner en perspectiva las próximas elecciones generales, dijo que hay una disputa tácita entre Rafael López Aliaga, Keiko Fujimori y Hernando de Soto, por ser referentes de la derecha en los siguientes comicios. “El otro extremo es también interesante, el conocer qué pasará con Perú Libre, porque tiene la gran ventaja de ser de izquierda con inscripción política vigente y que podrá presentar candidatos a las próximas elecciones nacionales. Veremos qué sucede en los municipios en los cuales Perú Libre obtuvo representación. ¿Podrá continuar siendo un referente importante de las candidaturas de izquierda en las próximas elecciones?”, cuestionó.

Sin embargo, añadió que en medio de estas grandes disyuntivas hay mucho que se puede hacer para mejorar el proceso y avanzar hacia mayores niveles de eficiencia y de control. El tema pendiente es establecer una discusión a fondo sobre las correcciones que se deben hacer al proceso de descentralización. “Si bien hay algunas propuestas, no se dio un debate propiamente político sobre estos temas; uno de ellos sería cómo mejorar la representación política a escala regional”, concluyó.

## EXPECTATIVAS INSATISFECHAS

Por otro lado, la investigadora principal del Instituto de Estudios Peruanos (IEP), Patricia Zárate<sup>47</sup>, comentó que desde que se inició el proceso de descentralización del país, hace más de 20 años, la población del interior ha tenido un cúmulo de expectativas que hasta la fecha no son satisfechas.

Se llegó a esta conclusión a partir de un estudio cuantitativo y cualitativo que realizó el IEP en el año 2001. Los participantes tenían la impresión de que el país estaba bastante desarticulado y era de difícil comunicación. Además, había una sensación de injusticia y abandono por parte del Estado a áreas rurales y las zonas más alejadas del Perú.

A su turno, el director del Observatorio Regional de 50+1 Grupo de Análisis Político, Paulo Vilca<sup>48</sup>, comentó que, a partir del trabajo y el seguimiento realizado por

su institución en más de 50 procesos electorales, se desprende que en su mayoría, los que ganan los procesos tienen una trayectoria política. Los nuevos representan un menor porcentaje.

“El 70% de los ganadores se postularon previamente al Gobierno regional. [Hay] gobernadores que vuelven al cargo, excongresistas y exalcaldes; es decir, personajes que forman parte de las vidas políticas de cada departamento”, precisó.

Mencionó que hay un elemento significativo y distintivo para establecer quiénes son los políticos que conducirán las regiones. “Son aquellos que tuvieron logística y recursos. No hay excepción, lo que me lleva a preguntar ¿de dónde vienen esos recursos?, ¿quiénes financian la campaña? Sobre eso hay un halo de oscuridad que cubre al político”.

<sup>47</sup>Visiting fellow del Kellogg Institute for International Studies (Universidad de Notre Dame), ha desarrollado diversos estudios cualitativos sobre democracia, descentralización, programas de transferencias condicionadas, seguridad ciudadana, entre otros. Se encarga, con Julio Carrión, del análisis del Barómetro de las Américas para Perú y actualmente es jefa del área de Estudios de Opinión del IEP.

<sup>48</sup>Abogado con posgrados en Ciencia Política y Gobierno, con amplia experiencia en gestión y dirección de organizaciones públicas y privadas. Exviceministro de Gobernanza Territorial de la Presidencia del Consejo de Ministros y exviceministro de Interculturalidad del Ministerio de Cultura, integró la Comisión Consultiva para el Desarrollo Minero Sostenible. Es autor de investigaciones sobre partidos políticos, movimientos regionales, conflictos socioambientales, pueblos indígenas, descentralización y política subnacional. Actualmente se desempeña como director del Observatorio Regional de 50+1 Grupo de Análisis Político.



## POLÍTICA DE INTEGRIDAD

Por su parte, el asesor y subsecretario (e) de la Subsecretaría de Monitoreo de la Secretaría de Integridad Pública de la Presidencia del Consejo de Ministros, Fernando Hurtado<sup>49</sup>, inició su participación reparando en el incremento del ausentismo electoral en las recientes elecciones.

En ese sentido, indicó que existen razones contundentes en la ciudadanía para dudar sobre el carácter ético de la clase política y, por extensión, del aparato público. “Uno de los graves efectos de la corrupción es, precisamente, el deterioro de la confianza en la administración pública”, aseveró.

No obstante, llamó la atención sobre el desempeño de los ciudadanos en la selección de las personas que ingresan al Estado por voluntad popular. Al respecto, manifestó que, pese a que se incrementaron las fuentes de información para contrastar los perfiles de los candidatos, se continúa eligiendo personas que no son las más idóneas para ocupar tan importantes cargos.

Sin embargo, enfatizó que pese a este panorama estamos en una mejor situación que en el 2019, porque ahora contamos con mejores herramientas y un modelo de integridad que viene incorporándose con mayor interés en la gestión de las entidades públicas de los tres niveles gubernamentales, como una estructura de trabajo para fortalecer su capacidad preventiva frente a la corrupción, aplicando un conjunto de lineamientos y buenas prácticas para elevar los estándares de transparencia e integridad en la administración pública.

Por ello, afirmó que no podemos seguir aceptando la integridad pública como un concepto o ideal etéreo, sino como el cumplimiento de un estándar de actuación verificable en el desempeño de los servidores y las entidades del sector público, que, a la fecha, permitió introducir avances en el ámbito regional, pero también trazar una ruta de trabajo que —según dijo Hurtado— cobrará mayor dinamismo en este nuevo ciclo gubernamental.

<sup>49</sup>Licenciado por la PUCP, se graduó en la Facultad de Ciencias y Artes de la Comunicación de dicha casa de estudios. Tiene un máster internacional en Dirección de Comunicación Corporativa en EAE Business School de España y un programa de especialización en Dirección de Proyectos en la Universidad del Pacífico. Es consultor y especialista en comunicación con enfoque en integridad pública y derechos humanos, así como docente en la Maestría en Comunicaciones y en el Diplomado de Comunicación Política y Gobierno en la PUCP. Exdirector de Coordinación Territorial de la Defensoría del Pueblo, actualmente se desempeña como asesor en la Secretaría de Integridad Pública de la PCM.